

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2'50	
Ultramar.	2'50

Número suelto. 0'05

Oficinas de modista

Se necesitan algunas que sepan su obligación. En esta imprenta informarán.

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

La Escuadra inglesa

Mahón 2 á las 12 t.

A las diez y media de esta mañana ha fundado en nuestro puerto la Escuadra inglesa del Mediterraneo mandada por el Vice-Almirante O'Winkings.

La componen ocho buques, entre ellos dos monitores y viene procedente de Civitavechia.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Los Conjurados

Madrid 2 á la 1'45 t.

Los conjurados hablarán también en la discusión de las leyes militares; con lo cual terminarán su campaña sin reanudar el debate político.

El Gobierno quiere que aquellas se aprueben en esta legislatura y considera imprescindible su aprobación.

Noticias parlamentarias

Madrid 2 á la 1'45 t.

En el debate de la cuestión política falta hablar á los Sres. Martos, Gamazo, Pedregal, Barón de Sangarrén, Castellón, Sanz, Castelar y Romero Robledo, en sus cámaras respectivas.

Noticias de Madrid

Madrid 2 á la 1'30 t.

Anoche se dió el anunciado banquete á la Comisión del Ayuntamiento de Barcelona que ha regresado de Granada.

La difteria hace verdaderos estragos en Madrid.

El Gobernador ha adoptado todas las medidas posibles para evitar una mayor propagación.

La cuestión anglo-portuguesa

Madrid 2 á la 1'30 t.

Inglaterra ha mandado con toda urgencia algunos buques de su marina de guerra, á Delagoa en expectativa de nuevos sucesos.

Lord Salisbury ha dirigido una nota al Gobierno de Portugal, haciéndole responsable de la pérdida de los capitales ingleses invertidos en aquel Ferro-carril.

Las sesiones del Congreso

Madrid 2 á las 2 t.

El Presidente del Gabinete dice que mientras haya un diputado en Madrid continuarán las sesiones en las Cámaras.

A pesar de esto se asegura que aquellas se cerrarán el día 10 de Julio.

Sagasta y Gamazo

Merced al influjo del Sr. Martos y sus amigos, se hace difícil la conciliación entre el señor Sagasta y el Sr. Gamazo.

Este quiere aceptar las conclusiones económicas propuestas.

Efemérides

3 de Julio de 1808

Invasión de Cuenca por los franceses

También la ciudad de Cuenca sufrió en la época de la guerra de la independencia la invasión de las tropas francesas al mando del General Caulincourt. Otro jefe menos sanguinario que él hubiérase limitado á acometer á los defensores de aquel territorio empleando los recursos propios y lícitos de la guerra; pero Caulincourt, á quien ya habfan rechazado los heroicos cuenqueses, deseaba ardientemente tomar venganza de esta derrota, y tan pronto como le fué propicio no perdonó medio de saquearlos en unión de seres inocentes, como lo eran las mujeres, niños, ancianos, etc., á quienes sometió á los más crueles y salvajes actos. La bandera de parlamento, símbolo de paz respetado en todas las luchas, é izada en la que nos ocupa por el Ayuntamiento y cabildo de Cuenca, fué por él rechazada y atropellados los portadores, y en su defecto, alentó con mayor vigor á su gente para que prosiguiera en la lucha. De este sangriento modo penetraron en Cuenca los franceses, entregándose inmediatamente al saqueo de todas las casas y templos, los actos de violación, y haciendo cundir por todas partes la desolación más funesta.

Crónicas de la Exposición DE PARÍS

Paris, 18 Junio 1889. (*)

SUMARIO: I.—Siguen las inauguraciones.—Pabellón de Brasil.—La Victoria regia y las orquídeas siempre en flor.—Méjico.—Guatemala: los pájaros y las serpientes.—Ecuador: encajes y tisúes, drogas y maderas presas.—Nicaragua: el plano del canal.—Bolivia: minerales y colecciones zoológicas.—Pabellón de España.—Industrias alimenticias.—Vinos.—Conservas.—Otros productos.

I

El nombramiento y constitución de los Jurados internacionales ha sido un gran aliciente para que hasta los mas reacios se apresuren á terminar definitivamente sus instalaciones: de modo que ya todo el mundo se da prisa á inaugurar. El Brasil inauguró el viernes. Quedon, por lo tanto, pocos países americanos sin sus exposiciones corrientes y al público. La del Brasil es una de las presentadas con mayor esmero. Los exponentes ascienden á la cifra de 1.600, y el pabellón y locales que contiene los productos exhibidos, dan una idea suficiente para formar concepto exacto de los recursos con que cuenta este gran Imperio de la América del Sur. M. Louis Dauvergne ha sido el arquitecto á quien se designó por concurso para dirigir las obras del pabellón brasileño, que emplaza cerca de 1.200 metros cuadrados, de los que solamente 400 están cubiertos, á la derecha y casi al pie de los pilares de la torre Eiffel. El café, el mate, los licores y demás productos que el Brasil presenta, son de bastante estima; pero su mérito intrínseco se confunde con el de las producciones del mismo género expuestas por otros países americanos. En lo que el Brasil no tiene competencia en la sección que le corresponde, en las flores de las márgenes del Amazonas. El primer ejemplar que se individualiza y atrae la curiosidad, es el de la ninfea monstruo, la Victoria regia, con su estanque de agua cálida á 30 grados uniformes de calor, y sus blancas y largas hojas de más de dos metros de diámetro. El peciolo que las sostiene es de tal resistencia, que sufre encima el peso de un hombre de mediana estatura, sin inclinar siquiera el limbo inmenso de la densa hoja. Todavía no da señales de florecencia, pero se espera que florecerá. A pesar de lo maravilloso de esta planta en cuestión, la flora que se exhibe en la sección del Brasil no tiene en la Victoria regia su principal tesoro. Constituyen éste una inmensa colección de orquídeas de las variedades más raras, y que durante la Exposición siempre estarán en flor. Se hace subir el precio de este gran muestrario á más de 400 000 francos, y el Comité brasileño se ha entendido con la Sociedad Internacional de Horticultura, de Bruselas, para su entretenimiento mientras la Exposición dure. El Brasil tiene además, en la Historia de la habitación humana, un apalacio del Amazonas, donde se encierra una numerosa é interesante colección de vasos y objetos de cerámica de los indígenas de la isla de Marrajó, traídos á Francia para este objeto por don Ladislao Nelto, director del Museo Nacional de Rio Janeiro.

No tardará en inaugurarse Méjico, cuyo pabellón, completamente original, de est. azteca, ha sido trazado y construido por dos mejicanos también: los arquitectos don Antonio Anza y D. Luis Salazar. Sus adornos, en su mayor parte de zinc, son de muy buen gusto, y obra, del mismo modo, del escultor mejicano D. Jesús Contreras. Los productos que se exhiben constituyen una verdadera riqueza, aunque en su mayor parte lo son de su privilegiado suelo y de su feraz agricultura. Guatemala también se presenta denunciando la creciente prosperidad que disfruta. El principal exponente es el propio presidente de la República, general Barillas; y así como en el Brasil la opulencia está en la flora brasileña, en Guatemala se halla en la fauna guatemalteca. Un francés que ha viajado por aquella remota República, M. Boncard, presenta la colección de aves é insectos más numerosa, varia y rica en ejemplares de excepcional belleza, de formas y de colores, que creo yo que se conozca. Del panorama zoológico del país forman parte los tigres, los chacales, las serpientes de tamaños monstruosos, y toda una vasta familia de paquidermos, tan rara, que nada parecido se conoce en Europa ni aun en el British Museum. De igual rareza y hermosura son las maderas de los bosques guatemaltecos, cuyos ejemplares se han expuesto, con sus ricos granos de cacao y de café, su azúcar y su cochinilla, su caoutchouc y su cera, y otra multitud de producciones ricas. Una de las Repúblicas sur-americanas que exhibe, además de sus productos naturales, los de algunas

industrias de bastante consideración, es el Ecuador. El Ecuador ha traído á la Exposición bordados primorosos, finísima encajería, ricos tisúes de seda y tejidos de cañamazo, de algodón y de lana, entre la considerable masa de sus granos de cacao y de café, sus apreciadas quininas, su algodón, sus azúcares, su varia y rica peletería, sus cereales, su inmensa variedad de maderas preciosas, sus plantas y productos medicinales y drogas, su nuez moscada y su vainilla, sus piedras preciosas, su cristal de roca, su azufre y su linda colección lithológica. El número de expositores ecuatorianos es también considerable, y entre ellos figura en primera línea el presidente de aquella república D. Antonio Flores. Su instalación ha sido de las más costosas, y todo el mobiliario del lindo pabellón construido bajo la dirección de M. Chedame, y que reproduce uno de los templos que tenían los Incas consagrados al Sol, es de un lujo extraordinario. No falta, por supuesto su sección etnográfica, también dotada de mil curiosidades de la época de los Incas. El Pabelloncito muy encantador de Nicaragua todo transpira por dentro exotismo americano, aunque su construcción se halla ajustada al estilo europeo del Renacimiento por su arquitecto M. Esteban Sanvestre. Pero el cacao, los minerales y las esencias de las plantas y de las flores de Nicaragua, no excitan el interés que la vista del gran plano del Canal interoceánico, que se exhibe en el centro del salón principal. Ha sido construido en Washington por iniciativa del Sr. Medina, y mide 9 metros de largo por 1,50 de ancho. Es notable también la colección de aves tropicales, desde el colibrí hasta el quetzal, que contiene el pabellón de Nicaragua, así como la colección de maderas preciosas. La más atrasada de todas estas exposiciones es la de Bolivia, y sin embargo no tardará mucho en hallarse al corriente. En su pabellón, trazado al modelo de las construcciones modernas del país, se instala á toda prisa notables colecciones minerales, de plata, cobre y manganeso, otras no menos valiosas antropológicas y zoológicas, productos naturales de la agricultura y primeras materias, con lo que hará ostentación de la varia riqueza de aquel Estado y de los elementos que posee para avivar su creciente comercio con Europa.

Nosotros también hemos tenido inauguración española en la sección de productos alimenticios en la instalación del Quay de Orsay. Ya era hora, aunque la inauguración se ha verificado sin estar perfeccionado todo. En materia de vinos no estamos representados mal; también hay pescados y frutos en conservas que son objeto de un creciente comercio de exportación. El pabellón del Quay resulta bastante bello con su estilo mazarabe toledano, y bastante amplio también (1.050 metros cuadrados de superficie,) para lo que exponemos. Hay que desengañarse: para venir á estos concursos, ó se viene con la superioridad con que se ha venido al Palacio de las Bellas Artes, ó casi es mejor no asistir. No; no es estar á la altura de un pueblo culto de Europa al declinar el siglo XIX, presentarse con un puñado de productos naturales y primeras materias, diciendo al mundo: sabemos trabajar; no hemos levantado la mente ni el entendimiento á la cima donde una sabia dirección intelectual y científica conduce á los pueblos prósperos por las vías inmensas de la industria á estos prodigios que aquí por todas partes nos rodean y casi nos avergüenzan. Nos contentamos con ser el primer punto de explotación para los pueblos laboriosos, en tanto que nosotros, que tenemos vendido ó empeñado el suelo que produce estos grandes elementos de transformación y de tráfico que la Naturaleza nos ha dado, nos satisfacemos con ser únicamente el brazo asalariado que saca á golpe de pico la rica vena metalúrgica del seno de la mina ó la acarrea al punto donde naves extranjeras se la han de llevar á producir en otra parte, lejos de nosotros, estos prodigios. ¡Hierros de Galdames, cobres de Riotinto, mercurios de Almadén! ¿que sois para nosotros? Lo que los tristes caldos de nuestras cepas de Aragón y Galicia, de la Rioja y de la Mancha: materia prima de infimo precio que ofrecer al genio extranjero de la industria para convertirlos en opimo veneno de riqueza en otras manos, bajo otras inteligencias y con otro espíritu emprendedor. Pero doblemos la hoja que el patriotismo contrastado inunda de lágrimas; ya que á tantas emociones embriagadoras nos invita por contrapeso todo este espectáculo insinuante y atractivo de la Exposición de Paris. En estas Exposiciones no hay más que un signo de cultura verdadera: hallarse bien representados en el Palacio de las Máquinas, como la pequeña Bélgica, como la pequeña Suiza.

IOB.

Desde Barcelona

1.º de Julio de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Poco antes de las cinco de ayer tarde empezó en el «salón de congresos» del Palacio de Ciencias, el acto con que se solemnizaba la constitución en Barcelona de la Sociedad antiesclavista.

Distinguidas eran las personas que llenaban el local. El Sr. Obispo ocupaba la presidencia, teniendo á su derecha á los Sres. Marqués de Sentmanat y Gobernador civil y á su izquierda á los Sres. Sorela y Espinós.

En un discreto discurso explicó el prelado de Barcelona el objeto de la sesión, como también el de haber aceptado la presidencia. Recordó asimismo que la constante aspiración de la Iglesia es la redención de los esclavos; que la noticia más grata á la Corte Pontificia mientras se celebraban las bodas de oro de León XIII había sido la de haberse roto las últimas cadenas en las Américas; que Barcelona ha acogido con entusiasmo la constitución de la Sociedad antiesclavista, y que en la actualidad se están recogiendo en Barcelona limosnas, no ya para humanizar, sino para cristianizar las regiones del Africa septentrional.

El Sr. Milá y Pi pintó con vivos colores el cuadro de la esclavitud.

El Sr. Sorela ensalzó la obra del cardenal Lavigerie; dijo que en el primer Congreso antiesclavista que ha de verificarse en Bruselas se desarrollará el programa que ha de seguir la asociación; la cual cuenta para ello con los tres medios siguientes: 1.º acción de las cancillerías; 2.º desarrollo de las misiones; 3.º acción de las instituciones militares.

Los Sres. Sandiumenge y Bertrán sostuvieron que la gloria de la empresa no corresponderá á la nación que ha lanzado la idea sino á todas las que la realicen. El primero impetró el auxilio de la mujer, eficazísimo para todas las obras caritativas. Entre paréntesis diré, por si no lo he dicho en alguna de mis anteriores, que se ha constituido una junta antiesclavista de señoras, de la cual es presidenta doña Dominga Fuera de Viar.

No escasearon los aplausos. El acto duró poco más de dos horas.

**

Ha muerto el órgano de los reformistas barceloneses, La Nación, víctima, según algunos, de la anemia y según otros del furor paternal ocasionado por las veleidades de la niña. Se confía en la resurrección.

**

Continúan las quejas contra el servicio de correos y telégrafos. Yo también podría echar mi cuarto á espaldas; pero como es inútil, me lo guardo.

¡Ay, Mansi, yo te lo imploro
De tu hidalga compasión!.....

**

A los que prestaron importantes servicios en la Exposición les entregará la Comisión ejecutiva un diploma consistente en un fotograbado, dibujado por Baixeras, en forma de frontón, en el que se vén varias figuras simbólicas que representan á Barcelona y á varias ciencias y artes, repartiéndolo la primera coronas á las segundas. Por la derecha del diploma ascienden las ramas de un roble, por las cuales se encaraman varios geniecillos.

**

Los telegramas de Gerona que publica la prensa de esta capital dan cuenta de la importante manifestación verificada en el cementerio de la inmortal ciudad con motivo de la traslación de los restos mortales de Ferrandiz y Bellés, fusilados en 1884, al panteón construido por sus familias.

Asistieron representaciones de Barcelona, Lérida, Zaragoza y otras provincias, con estandartes.

La tumba quedó cubierta de coronas. Pronunciaron discursos los Sres. Buñil, de Figueras, Claret y Vallés y Ribot, de Barcelona, y dió las gracias á todas las personas que tomaron parte en la manifestación, que no bajarían de cuatro mil, un hermano político de Ferrandiz.

**

Buen número de licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias reunieron ayer en el local de «La Liga de Cataluña» con objeto de acordar los medios conducentes á acabar con los intrusos del profesorado. Se nombró una comisión para preparar todo lo necesario á una

(*) De La Ilustración Española Americana.

reunión magna de profesores de todas categorías.

Mi gozo en un pozo. El «Nuevo Retiro», teatro en que debía funcionar la célebre compañía que durante la última temporada con tanto éxito trabajó en el de Cataluña, no alcanzará por ahora tan suprema felicidad, puesto que, según manifestación del arquitecto señor García Faria, no se ajusta á las prescripciones del reglamento de teatros vigente, por lo cual se ha mandado suspender las obras.

La compañía desde el miércoles trabajará en Novedades.

Las dos corridas de toros celebradas anteayer y ayer han satisfecho las aspiraciones de la empresa y de los aficionados. La última sobre todo ha sido superior; de las mejores que se han dado en la plaza de Barcelona, según aseguran los que pueden saberlo.

Los toros lidiados en la primera eran de Benjumea; los lidiados en la segunda del Saltillo. Los espadas, Lagartijo y Espartero.

Rafael estuvo piramidal en la de ayer; pero algo perezoso en la otra.

B. AMENGUAL.

Zorrilla en Alemania

El entusiasta hispanófilo doctor Juan Fastenrath, que tan loables é importantes servicios ha prestado en su país á las letras españolas, no había de dejar pasar inadvertida la fecha memorable de la coronación en Granada del gran poeta español.

En efecto, el ilustrado escritor de Colonia—á la vez que el número correspondiente al 15 de junio actual de *Illustrirte Zeitung*, de Leipzig, que contiene un primoroso retrato de Zorrilla, grabado en boj, y un bello artículo biográfico y encomiástico de nuestro poeta nacional, escrito por el mismo Fastenrath,—á la vez que este testimonio del aprecio con que Alemania considera nuestras glorias nacionales, envía á *La Epoca* una carta que, aunque sin pretensiones de publicidad, no queremos dejar de reproducir.

Dice así la carta:

«Colonia 25 de junio de 1889.

Sr. Marqués de Valdeiglesias.

Mi distinguido amigo: Los alemanes, que nos vanagloriamos de tener el culto de Calderón, hemos celebrado también la coronación de Zorrilla.

Los periódicos de Berlín, Viena, Pesth, Hamburgo, Munich, Dresde, Leipzig, Frankfurt, Colonia, Strasburgo, Maguncia, Wiesbaden y Aquisgran, como las revistas de Amsterdam, El Haya, Bruselas y Paris, se han apresurado á publicar los articulos que escribí sobre el acto solemne de justicia que en nombre de la nación española está tributando Granada agradecida al gran vate castellano que, con páginas de oro, ha enriquecido al Romancero y esculpido en versos inmortales la figura española de *Don Juan Tenorio*.

Escribíeronme los directores de las Ilustraciones alemanas:

«Remítanos V. el retrato de Zorrilla para que le veamos también, como el pueblo granadino, que ha de exclamar: *Este es el poeta de Granada, este es el trovador de España.*»

Remitir á V. á Madrid la fotografía del vate coronado, que acaba de alcanzar en España los honores que en Alemania se tributaban en 1487 á Conrado Celtes y en 1517 á Ulrico de Hutten, equivale á *llevar mochuelos á Atenas*. No obstante eso, le envío el retrato de su insigne

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 7

EMILIO GABORIAU

LOS HOMBRES DE PAJA

(Obra traducida por D. Angel de Luque y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

A pesar de todo, en los primeros meses de su matrimonio accedió á que su mujer tuviera una mala criada. Pero aquellos excesos que, como él decía, sólo se hacen en la luna de miel, no podían durar mucho, y aquellas prodigalidades desaparecieron un día que con fútil pretexto echó á la criada á la calle.

De la economía se pasó entonces á la mezquindad más completa y á la miseria, y poco á poco el tenedor de libros se fué acostumbrando á considerar á su mujer como á una criada cuya probidad le parecía dudosa, ó como á una niña cuyo aturdimiento temía.

Además, Vicente Favoral riñó con su suegro, porque de los veinte mil francos de la dote de su hija sólo le dió á su yerno doce mil, é inútilmente le reclamaba el resto.

¿Qué existencia!... Seguramente si aquella

compatriota, hecho por un distinguido grabador de Leipzig por encargo de *La Ilustración* de dicha ciudad, para que vea una vez más como en Alemania se honran los ingenios españoles.

Mis compañeros en letras me dijeron: «Vaya V. á las orillas del Darro á representarnos en las fiestas de Zorrilla.» Pero ¿por qué no está España en Alemania? ¿Por qué no está la Alhambra en la cumbre de Heidelberg, coronada de los altos murallones de castillo soberbio que un bosque rodea y en cuyo ramaje se esconden los parleros ruseñores? Aquí el tiempo era hermosísimo, inundándonos de luz en los días inolvidables de mayo y de junio, como si los visísimos rayos del sol de Andalucía hubiesen bajado á la que VV. se empeñan en denominar la nebulosa Alemania. Y si aquí no hay palmas ni laureles, hay en cambio coronas de hojas de hiedra para coronar las sienas de un vate inmortal. Mientras las campanas de las enhiestas torres de Granada no cesaban de volutar alegremente saludando al poeta el 22 de junio, fecha de su coronación, el telégrafo habrá dicho á Zorrilla que, juntos con todos los españoles, le admiran también los bardos de Alemania, que, aplaudiendo la idea de la coronación en la antigua corte del reino moro, exclaman conmigo: «Los pueblos se hacen más grandes cuanto más grandes son los actos que realizan.»

Reciba V., Sr. Marqués, los más cariñosos saludos de su afectísimo amigo y seguro servidor, Q. B. S. M., JUAN FASTENRATH.»

Carta de Felanitx

1.º Junio 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Aunque no son muchas las novedades ocurridas durante la última semana, bien merecen los honores de la publicidad.

Frecuentes noticias ha dado la prensa de Palma de la sociedad *Centro Filarmónico*, cuya actividad ha sido en todos tiempos aplaudida. Siete años y medio lleva ya de existencia y según parece el 23 de Junio último espiraba el plazo del arrendamiento.

Con este motivo habían circulado rumores de disolución de la sociedad entre algunos elementos; pero el Sr. Presidente convocó una junta general extraordinaria con objeto de tratar de un nuevo arrendamiento con el propietario de la casa.

A dicha Junta concurrieron 118 socios de los 134 que hoy componen la sociedad y se acordó no disolverla y dar en efectivo á los socios que quisieran separarse, la participación que les correspondía según el acuerdo de una comisión liquidadora nombrada al efecto.

Nombrada ésta, se autorizó además á la directiva para prorrogar el arrendamiento; de manera que continuarán el *Centro Filarmónico* y el Teatro de Felanitx, siendo pocos los socios que se den de baja. Para el buen nombre de esta ciudad y de sus habitantes conviene hacer constar, que en todas estas discusiones ha reinado una tranquilidad absoluta y una culta deferencia.

A última hora parece que se está organizando una suscripción de obligaciones para construir ó comprar otro local destinado á Teatro que reúna mejores condiciones y sea más grande que el actual; pero dudo que este pensamiento tenga el éxito que merece, por que las personas que más y de mejor manera pueden contribuir, son siempre las más retraídas. Ni más ni menos que en Palma.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

pobre víctima hubiese tenido sitio á donde retirarse, hubiera huido de aquel suplicio diario, insostenible; pero ¿adónde ir? ¿á quién pedir auxilio?...»

Tuvo tentaciones terribles en aquella época en que tenía veinte años y la llamaban todos la bellísima señora de Favoral.

Tal hubiese sucumbido si no hubiera advertido á tiempo que se hallaba en cinta. Al año de estar casada tuvo un hijo á quien llamaron Magencio.

La llegada de este hijo no llenó ciertamente de gozo al avaro tenedor de libros porque era motivo para nuevos á imprescindibles gastos.

Pero la joven en cambio se sintió con más fuerzas para sufrirlo todo, porque al verse madre despreció á su tirano.

Y como el señor Favoral, con el instinto propio de todos los egoístas, comprendió algo de lo que pasaba en el ánimo de su mujer, comprendió que en lo sucesivo iba á verse libre para hacer lo que quisiese, y casi dió por bien empleado el gasto que significaba el nacimiento del chiquillo. Tomó valerosamente su resolución, y cuando, cuatro años después, vino al mundo Gilberta, en vez de lamentarse.

—¡Bah!—dijo.—Dios bendice á las grandes familias!

VI

En verdad que en esa época ya la situación de Vicente Favoral estaba considerablemente modificada.

La revolución de 1848 acababa de estallar. La fábrica del barrio de San Antonio tuvo que cerrar sus puertas, y una noche Vicente se

Carta de Pollensa

1.º de Julio de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Muy señor mío y estimado amigo: Son las once de la noche y desde el café y apresuradamente le escribo estas cuatro líneas para enterarle del estado en que se halla este pueblo sobreexcitado por la cuestión del cobro de los consumos.

Esta tarde, al regresar del campo los trabajadores, empezaron los dependientes de los fieltos á registrarlos: á cada carro ó grupo que detenían había gritos de «abajo los consumos sobre los géneros.»

Poco más tarde, la gente formando numeroso grupo se ha dirigido á la casa de un concejal que había votado con los partidarios del actual medio de recaudación, y profiriendo en gritos, le han destrozado el mostrador y las puertas de la casa.

A pesar de los esfuerzos practicados por la guardia civil, la manifestación engruesa, tomando muy activa parte en ella hasta las mujeres.

El descontento del pueblo se funda en que ganando los hombres DOS REALES de jornal, se encuentran que al entrar en la villa les piden dinero por el poco fruto que han recogido del campo: añaden que el *forastero*, que es el recaudador principal se ha asignado 40 duros y 10 por lo menos cada uno de los veinte y pico de empleados.

Existen treinta y seis familias preparadas á marchar en el primer vapor que salga para América, de modo que la situación de esta infelicitada villa se va haciendo grave.

El aspecto de la muchedumbre es imponente por cuanto los jornaleros van con el traje de trabajo, calado hasta los ojos el sombrero, tostado el rostro por los rayos del sol y animados los ojos, pidiendo clemencia por no poder pagar las 84 mil pesetas á que asciende el cupo de consumos.

La manifestación se halla en este momento, (la hora antedicha) delante de la casa de Don Miguel Costa, jefe del partido conservador de esta profiriendo en gritos contra dicho partido, que es el que ha votado la forma de recaudación que se reprobaba. Después se dirige amenazadora á la habitación del Administrador de la Aduana (que es muy bella persona) y vive en la casa del concejal antes citado y rompe á pedradas los cristales de las ventanas, si bien conceptuó que no es odio al mencionado funcionario sino al repetido concejal.

Concluyo con el relato de un episodio que tiene alguna gracia.

Entraba por frente del fieltos del Roservell un carro cubierto por su correspondiente toldo y de dentro de él salió una voz gritando «Viva la república.» El sargento de la guardia civil abalanzó á dicho carro y halló en él... á dos Hermanitas de los pobres y un adolescente que estudia para sacerdote, aquellas muy tranquilas y éste transido por el miedo.

El sargento no pudo menos que echarse á reír y dejar pasar libremente al inofensivo grupo.

Continuaré mi relato así que los sucesos se vayan desenvolviendo y merezcan ser transcritos.

Su afectísimo amigo

El Corresponsal.

presentó en su casa anunciando á su mujer que estaba sin empleo.

La pobre se echó á temblar al principio, pensando en lo que la aguardaba; pero bien pronto echó de ver que su marido se mostraba satisfecho, y luego se asombró al oírle declarar con una comunicativa franqueza á la cual no estaba ella acostumbrada, que, á fuerza de sacrificios y de economías, había logrado reunir una pequeña fortuna, con la renta de la cual podían vivir todos hasta con lujo.

—Sí, sí,—decía.—He vivido hasta ahora miserablemente; he tenido que sufrir innumerables privaciones y grandes sufrimientos, pero en cambio mis hijos ahora serán ricos y vivirán bien.

Al día siguiente la extraña exaltación de Favoral se hallaba por completo disipada, y evidentemente se arrepentía de sus confidencias de la víspera; y diciendo que había hecho mal en formularlas, porque ya su mujer se consideraría con derecho á derrochar, añadió que después de todo había exagerado mucho, y salió de su casa diciendo que iba en busca de una colocación, porque les hacía falta un sueldo para vivir.

Debía serle difícil encontrar un destino, porque los tiempos de revolución no son los más prósperos para los que viven de la industria; así es que tuvo que amoldarse á llevar los libros de esta y de la otra casa de comercio, de segundo ó tercer orden, pasando una semana en una, quince días en otra, y algunas en ninguna parte.

Así y todo ganaba tanto ó más que cuando estaba en la fábrica; pero aquella vida ni le convenía ni le gustaba. Un hombre de su ca-

NOTICIAS

Del Extranjero

La *Gaceta de Magdeburgo* dice que los oficiales rusos enviados á Stuttgart, y que asistieron, previa invitación, á una fiesta del Casino, se pusieron en pie, como toda la concurrencia, cuando unos oficiales alemanes brindaron por el Imperio de Alemania; pero se negaron á responder al brindis, alegando que, enviados por el Czar para cumplimentar al Rey, no podían hacer votos por la prosperidad del Imperio.

Por 338 votos contra 58 ha sido aprobado por la Cámara de Diputados el proyecto autorizando á la Compañía de Panamá á emitir obligaciones por 34 millones, destinados á medidas de conservación.

La semana anterior se verificó en Londres una tumultuosa reunión para organizar el gran banquete que el partido boulangierista piensa celebrar el día 14 del próximo mes de Julio.

La señorita Sombreuil, acompañada de otras muchas, lograron ocupar una de las galerías.

Su presencia produjo gran tumulto y se trató de expulsarla del local. Entonces la señorita Sombreuil se arrojó desde la galería sobre los espectadores que ocupaban el parterre, sin que afortunadamente resultase ninguna persona herida.

La señorita Sombreuil fué expulsada del local.

Restablecida la calma, el señor Laguerre dió la conferencia en medio de grandes interrupciones.

Después de improbos trabajos se logró el nombramiento de una comisión, compuesta de once individuos, encargada de organizar el gran banquete.

De la Peninsula

Se ha repartido el programa de las fiestas que se han de celebrar en Pamplona en honor de San Fermín.

Principiarán el día 6 de julio y terminarán el 10 del mismo.

Habrán funciones religiosas, procesión, cuatro corridas de toros, en las que matarán el Gallo y Mazzantini, y novilladas para diversión de los aficionados; fuegos artificiales, carreras de velocípedos, cucañas, funciones en los teatros y circos, concursos musicales y otras diversiones públicas, entre las que figura una función de cuadros disolventes, que se verificará en la fachada del teatro Principal, también habrá concurso de gaiteros y tamborileros.

Las ferias generales que se celebran con motivo de la fiesta principiarán el 29 del actual y terminarán el 16 de julio próximo.

En Granada

En el certamen de ramos y flores alcanzó el primer premio el Sr. Giraud, el segundo el señor Quesada y Pelegrina y el tercero el señor Velázquez Alonso (D. Miguel Diego).

El maestro Bretón recibió de sus admiradores, á mitad del concierto del jueves, seis cajas de cigarros y una corona de flores naturales.

Para el expediente instruido con motivo del retraso de los telegramas han sido llamados á declarar los corresponsales de *El Imparcial* y *El Correo*.

El 26 fueron obsequiados por el catedrático D. José Martos, con suntuoso almuerzo, el antiguo periodista, hoy distinguido abogado, señor Alonso Degri; D. Eduardo Martos, hermano del anfitrión, Lorenzo y Navarro; D. Fer-

rácter metódico hasta la enagenación, necesitaba una obligación fija y tranquila.

Así es que una mañana se hartó y dijo que prefería no hacer nada á llevar aquella vida de perros.

Salió, sin embargo, á la calle y no volvió hasta la hora de comer. Lo mismo hizo al día siguiente y todos los demás.

Se marchaba con el último bocado del almuerzo en la boca, volvía á las seis, comía de prisa y corriendo y volvía á salir para no regresar hasta la hora de acostarse, á eso de las doce de la noche. Tenía momentos de una alegría delirante y momentos de un abatimiento terrible y abrumador. A veces parecía atrozmente inquieto y preocupado.

—¿Qué hará?—pensaba la señora de Favoral.

Una mañana que le vió de buen humor se atrevió á preguntárselo.

—¿Qué? ¿no soy dueño de mis acciones?—respondió.—Juego á la Bolsa.

No podía haber dicho cosa que más asustase á su pobre mujer.

—¿No temes—le dijo—perder todo lo que has conseguido reunir? Tenemos hijos....

El no la dejó concluir.

—¿Me has tomado por algún tonto—exclamó—ó crees que á mí me engaña cualquiera? Ocupate en economizar dentro de casa, y no te metas en mis asuntos.

Por aquella época cambió radicalmente de costumbres. Se hizo ropa en casa de un buen sastre como si tuviese pretensiones de elegante y abandonó la pipa para no fumar más que cigarrillos puros.

mando Zegri, el historiador Montero Vidal, el Pintor Apellániz y los periodistas madrileños Fernández Shaw, Gayangos, Laserna y Alhama Montes.

El 28, en el hotel Washington, se celebró otro banquete con que D. Agustín de Guzmán, Presidente de la Diputación de Málaga, obsequió á los periodistas madrileños que han ido á Granada con motivo de las pasadas fiestas, y que todos son amigos suyos.

El mismo día, á la misma hora, el Comité provincial y local del partido republicano-progresista de Granada dió otro banquete en honor de los delegados de la junta central del partido, Sres. La Hoz é Hidalgo Saavedra.

El Sr. Rodríguez Correa ha marchado á Guadix; la Marquesa de Villanueva y Geltrú, el Sr. Balaguer, Bretón y su orquesta y varios periodistas (entre ellos el redactor corresponsal de *La Epoca*) han salido de Granada para Madrid.

De la Provincia

Copiamos de *El Liberal* de Mahón:

«Corroborando nuestro suelto inserto en el número del lunes, y en el que manifestábamos que la competencia en el arriendo de consumos empezaba á dar sus beneficiosos frutos abaratando algunos artículos podemos añadir hoy que sabemos por diferentes conductos que el Sr. Alzamora arrendatario nuevo ha alquilado un almacén en el puerto, en el que se propone vender artículos de los sujetos al Impuesto con notable economía entre ellos el petróleo que dicen valdrá solamente 20 pesetas caja puesto á domicilio.

Celebraríamos ver esto confirmado, por redundar siempre en beneficio de nuestros vecinos.»

En cumplimiento de las órdenes circuladas por el Sr. Gobernador civil de la provincia se ha concentrado en Pollensa la guardia civil de Inca y Alcudia, para mantener el orden y coadyuvar al cumplimiento de la ley.

En el pueblo de Alayor, conmovido también por la cuestión de los consumos, queda restablecida la calma y respetadas las disposiciones de la Delegación de Hacienda.

Ha obtenido, en la Universidad de Barcelona, el título de Licenciado en Derecho nuestro particular amigo, D. Francisco Serra y Cañellas, natural de Soller. Reciba nuestro parabién.

Noticias recibidas anoche de Manacor, confirman las que tenemos dadas en nuestro número de ayer. Los felatos quedan establecidos, se sigue cobrando los derechos y la tranquilidad continúa inalterable.

De la Capital

Ayer empezaron en esta ciudad los aforos de las existencias de alcoholes, por el personal de Hacienda con asistencia de un concejal de este Ayuntamiento.

El vapor que llegó ayer de Barcelona fué portador de 40 metros de la tubería destinada á la canalización de la calle de S. Miguel.

Ha sido aprobado por la superioridad el presupuesto municipal del Ayuntamiento de esta ciudad, que ya conocen nuestros lectores.

El jueves próximo saldrá para el continente, con objeto de ver á su familia, el Gobernador civil Sr. Marqués de Mirasol, quien ha demorado su viaje que debía emprender ayer, á causa de las novedades ocurridas en Manacor y Pollensa.

Entre los varios jóvenes cursantes recién llegados de Barcelona en cuya Universidad han obtenido nuestros paisanos calificaciones aventajadas y honrosos premios, es de notar D. Jaime Pomar y Fuster quien alcanzada la nota de sobresaliente en las cuatro asignaturas que ha cursado, ha obtenido tres primeros premios, confirmando el concepto que merecía á profesores y condiscípulos sobre todo desde que en su poesía *El arte y la ciencia*, ganó en este mismo curso, el premio del Certámen escolar de Barcelona.

Según nos participa el Sr. Interventor de Hacienda de esta provincia queda abierto en dicha oficina el pago de la mensualidad correspondiente á las clases pasivas en la siguiente forma:

- Día 3.—Pensiones Remuneratorias, Regulares, Montepío Civil, Jubilados y Cesantes.
- Día 4.—Montepío Militar, Retirados y Licenciados de Guerra y Marina.
- Día 5 y 6.—Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Ha sido nombrado Inspector 2.º de productos medicinales de la Aduana de esta ciudad el farmacéutico D. Antonio Frau.

Se nos dice que el proceso instruido contra el Inspector de Hacienda Sr. Jimenez Vilafranca sobre la cuestión alcohólica de Manacor, ha pasado ya á la Audiencia. También se ha co-

municado á la Delegación de Hacienda para que se detengan 1500 pesetas de su haber á fin de responder de las costas.

Dicho señor continúa desempeñando su cargo, según también se nos manifiesta.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha autorizado el presupuesto presentado por el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, correspondiente al ejercicio de 1889 á 1890.

Hasta mañana no saldrá para la Península con dirección á Madrid el Sr. Amiñan, Capitán General de este distrito.

Dos muchachos que venían ayer tarde corriendo en la bajada al cauce de la Riera llevando delante un carrito de mano, le hicieron dar un vuelco en el sentido de los brazos y tomando á uno de aquellos le arrojó contra el suelo á punto de fracturarle el muslo. Era lo menos que le podía suceder dada la velocidad que llevaban.

La guardia municipal se vió en grave apuro para llevar al depósito municipal á una mujer ebria que con escarnio del decoro público transcurría por la calle del Teatro. De tal modo se resistía la condenada, que llegó á traer completamente desgarrados los vestidos.

Esta mañana á las diez tendrá efecto en la iglesia de San Francisco de esta ciudad, la anual fiesta que sufraga el Excmo Ayuntamiento de esta ciudad en honor del B. Ramon Lull y á la cual asiste dicho Consistorio en Corporación.

Estará encargado del panegírico el orador sagrado D. Bernardo Matas, que ya el año pasado lo tuvo á su cargo.

Unos amigos que el domingo último fueron á divertirse pescando en el sitio de la costa de poniente comprendido entre *cas Catalá* y las Illetas llegaron aquí escandalizados de la omnímoda libertad de que disfrutaban los intemperantes dinamiteros.

Ni una alma hubo que tratase de reprimir el abuso descarado de los petardos, que en número de once fueron echados al mar en el corto espacio de unas dos horas, que estuvieron allí los mencionados sujetos, de modo que esa Kabila, horda ó ranchería ó como quiera llamarse tiene la mar por suya y no hay rey ni roque que los gobierne.

También en la *Caleta* de Sta. Ponsa el propio día los pescadores de oficio que tienen allí su rancho persiguieron y detuvieron á otros individuos que echaron tres petardos, les quitaron el pescado y hasta se dijo, si bien no está esto comprobado, que los llevaron á Calviá.

Se ve, pues, que estos transgresores á manera de piratas campan por su respeto y no hay quien les diga «esta boca es la de un cabo de mar.»

Dos muchachos que se estaban apedreando ayer tarde en la plaza Mayor no tuvieron habilidad para propinarle una china uno á otro; pero en cambio hirieron gravemente en la cabeza á una inofensiva niña que casualmente pasaba por allí.

La desventurada fué conducida á la casa de Socorro y curada convenientemente.

Han obtenido notable resultado en los exámenes los alumnos de la Academia de Derecho establecida en esta ciudad, habiéndose distinguido entre ellos el aprovechado joven D. Pedro Bonet y Herreros que en la Universidad de Barcelona ha obtenido tres sobresalientes y dos premios; estos últimos en las asignaturas de Literatura é Historia crítica de España.

Felicitemos al Sr. Bonet y á la Academia.

Circo Ecuestre

Buen *d but* tuvo anoche en el Circo la compañía ecuestre del Sr. Alegría.

Una distinguida concurrencia llenaba casi por completo las localidades y gradas de aquel edificio que presenta más elegante aspecto con esta clase de funciones.

Todos los artistas merecieron aplausos, satisfaciendo complacido el público, que creemos ha de favorecer el nuevo y variado espectáculo.

Bibliografía

El último número de la *Revista Balear de Ciencias Médicas*, correspondiente al 30 de Junio, publica el siguiente sumario:

- I.—Algunos medicamentos nuevos, por don José Rover. II.—El ictio en las enfermedades de la piel, por J. Madera. III.—Relaciones entre la oftalmoplegia externa, el bocio exoftálmico y la histeria, por D. Enrique Fajarnés. IV.—Anemias y pseudo-anemias, por el prof. G. Séé, Lección V., trad. por D. Juan Munar. V.—Octavo Congreso alemán de Medicina interna, (conclusión) notas extractadas y trad. por el Dr. M. Carreras Sanchis. VI.—Revista Clínica, por los Sres. Oliver y Fajarnés. VII.—Revista Bibliográfica, por D. Domingo Escafi y D. Juan Mercant. VIII.—Notas científicas. IX.—Miscelánea. X.—Demografía médica de Palma.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 27 de Junio.

Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo la forma y el plazo en que ha de rehabilitarse las inscripciones, anotaciones, notas marginales y demás asientos de los libros del Registro de la Propiedad de Castropol destruidos por un incendio.

—Otra nombrando registrador de la Propiedad de Luarca á D. Alfredo González Pott.

—Otra remitiendo al presidente de la Audiencia de Madrid una instancia de D. José de Suelves y Montañut con objeto de practicar la información necesaria para obtener á su favor la rehabilitación del título de marqués de Tamarit.

Hacienda.—Real decreto autorizando al ministro para presentar á las Cortes un proyecto de ley sobre formación de planos perimetrales de la Península é islas Baleares.

Guerra.—Reales decretos disponiendo cesen en el cargo de vocales del disuelto Consejo de Redenciones y Enganches, los que desempeñaban aquellos puestos.

La del día 28:

Marina.—Real decreto nombrando oficial segundo del ministerio del mismo al capitán de fragata D. José Cano Manuel.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Establecida en Madrid calle de Olozaga 1 (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social. 12.000.000 de pesetas efectivas. Primas y reservas 41.075.393 pesetas.

25 años de existencia

Esta gran *Compañía nacional* cuyo capital de Rvon. 48 millones, no nominales sino efectivos es superior al de las Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los últimos años durante los cuales ha satisfecho la importante suma de Ptas. 34.771.411, correspondiendo al año 1888, Ptas. 2.051.150'65.

Subdirección de Baleares.—Calle de Brossa, número 21, principal. 30-27

Sociedades y Corporaciones

Cambio Mallorquín

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión celebrada en el día de ayer acordó regu- far sus operaciones desde el día 1.º de Julio próximo, con sujeción á los siguientes tipos de interés anual:

Los descuentos ordinarios, al 5 y medio por 100.

Los préstamos y las cuentas corrientes garantidos con valores públicos, al 4 1/4 por 100.

Los préstamos con garantía de valores locales, al 5 1/2 por 100.

Los préstamos y cuentas corrientes con garantía hipotecaria, al 6 por 100

Las cuentas corrientes garantidas con valores locales y las que se garanticen con dos ó más firmas oportunamente calificadas, al 6 por 100.

Los depósitos reintegrables con aviso previo de 90 días, al 3 por 100.

Los reintegrables con aviso previo de 30 días, al 2 1/2 por 100.

Las cuentas corrientes comunes, al 1 1/2 por 100.

Nota.—Los depósitos existentes en la actualidad cuya devolución se halle avisada antes del expresado día 1.º de Julio, continuarán devengando los intereses corrientes hasta el día de su vencimiento, desde el cual quedarán éstos reducidos á los tipos nuevamente establecidos; y los que no tengan avisada la fecha de su devolución empezarán á devengar los mencionados intereses reducidos á los 90 ó á los 30 días respectivamente según su clase, á contar desde el repetido día 1.º de Julio próximo.

Palma 26 de Junio de 1889.—Por el Cambio Mallorquín.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá. 6-6

Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión del día de ayer, acordó que desde el 1.º de Julio próximo rigieran en sus operaciones los siguientes tipos de interés anual:

En los descuentos ordinarios, 5 1/2 por 100.

En los préstamos y las cuentas corrientes garantidos con valores públicos, 4 1/4 por 100.

En los préstamos con garantía de valores locales 5 1/2 por 100.

En los préstamos y cuentas corrientes con garantía hipotecaria, 6 por 100.

En las cuentas corrientes garantidas con valores locales y las que se garanticen con dos ó más firmas oportunamente calificadas, 6 por 100.

En los depósitos reintegrables con aviso previo de 90 días, 3 por 100.

En id. reintegrables con aviso previo de 30 días, 2 1/2 por 100.

En las cuentas corrientes comunes, 1 1/2 por 100.

Nota.—Los depósitos existentes en la actualidad, cuya devolución se halle avisada antes del expresado día 1.º de Julio, continuarán devengando los intereses corrientes, hasta el día

de su vencimiento, desde el cual quedarán éstos reducidos á los tipos nuevamente establecidos; y los que no tengan avisada la fecha de su devolución, empezarán á devengar los mencionados intereses reducidos, á los 90 ó á los 20 días respectivamente según su clase, á contar desde el repetido día 1.º de Julio próximo.

Palma 26 de Junio de 1889.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Antonio Maria Sbert. 6-6

Administración de Impuestos y Propiedades de la provincia de Baleares

En cumplimiento á lo que dispone el artículo 38 de la Instrucción de 27 de Mayo de 1884 para la imposición, administración y cobranza del impuesto de cédulas personales, desde el día de hoy se dará principio á la cobranza de dicho impuesto correspondiente al actual año económico de 1889 á 90 por los funcionarios nombrados al efecto, en las oficinas instaladas en la Plaza de la Constitución, núm. 13, desde las 9 de la mañana á las dos de la tarde.

Lo que se anuncia en el Boletín oficial de esta provincia y periódicos de la localidad para conocimiento del público. Palma 1.º de Julio de 1889.—El Administrador, Juan Ramirez.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuará en San Francisco; solemne función á las diez, que consagra el Excmo. Ayuntamiento al Beato Raimundo Lulio; tercia y misa mayor con sermón que dirá D. Bernardo Matas. A las siete y media de la tarde, corona cantada, estación y reserva.

Otras funciones

En el oratorio del colegio de la Pureza se celebrarán solemnes cultos con motivo de dedicarse una capilla al S. Corazón de Jesús. A las diez y media se bendecirán las nuevas estatuas del Delfico Corazón de Jesús, S. José y San Francisco de Asís; acto continuo se cantará la misa mayor solemne con sermón por el P. Melchor Planas. Por la tarde á las seis, expuesto el Santísimo, se hará el ejercicio del Sagrado Corazón, plática y bendición con S. D. M.

Hoy en la Real Capilla de Palacio á las nueve misa rezada, devoción Josefina al Patriarca S. José y rogativa por las necesidades del Romano Pontífice y Salve con solemnidad á la Virgen Santísima de los Dolores á la intención del Sr. D. Fermín Baigorry, Pbro. Catedrático del Seminario de la Villa y Corte de Madrid.

En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor.

Visita á la Corte de María

En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalón.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos	
Dia 30 de Junio	
Varones.	Tres.
Hembras.	Dos.

Matrimonios	
Dia 30	
D. Juan Manent y Pablo con D.ª Juana Lucena y Massot.	

Defunciones	
Dia 1.º de Julio	
Lorenzo Sastre Perelló, casado, de 58 años, calle del Conquistador, de lesión del corazón.	
Isabel Fleixas Fleixas, de 6 años, arrabal, de difteria.	

Registros del puerto	
Dia 2	
Á LA PUESTA DEL SOL	

Estado de la atmósfera.—Despejada, densa y calmosa en todo el círculo, con notable humedad. Algunos insignificantes cumulus en los montes y en el poniente alguna bruma.

Idem del viento.—S. O. débil durante la fuerza del día reinó fresco.

Idem de la mar.—Llana y en completa calma. Apenas se observaba un resto de oleaje de la brisa.

Buques á la vista.—Algunos faluchos de pesca, en diferentes direcciones.

Vigia de Portopi.—Sin Señal.

Movimiento de buques

Dia 2

FONDEADOS	
De Barcelona vapor <i>Islaño</i> , matrícula de Palma, de 314 ton., cap. D. Francisco Tarongí, con 23 mar., 26 pas., valija y efectos.	
De Ciudadela pallebot <i>Nuevo Juanito</i> , matrícula de Ciudadela, de 26 ton., cap. D. Jaime Vives, con 5 mar. y ladrillo.	
De Altea land <i>Virgen de los Angeles</i> , matrícula de Altea, de 20 ton., pat. Jaime Moragues, con 4 mar., patatas y cebollas.	

DESPACHADOS	
Para Barcelona vapor <i>Mallorca</i> , matrícula de Palma, de 419 ton., cap. D. Francisco Tarongí, con 22 mar., 59 pas., valija y efectos.	
Para Andraitx land <i>Santiago</i> , matrícula de Andraitx, de 37 ton., pat. Jaime Porcel, con 5 mar. y lastre.	

Mataadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Dia 1.º	
Cerdosas	7
Vacunas	7
Lanares	93

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 2-9 mañana.

Barómetro.	764.9	mm.
Termómetro seco.	24.7	grados.
Id. húmedo.	22.5	id.
Mínima.	18.7	id.
Reflector.	13.9	id.
Dirección del viento.	S. O.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1'7	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcedia.
Para Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

PALMA 1 de Julio.		BINERO.
Crédito Balear.	119'75	
Cambio Mallorquin.	84'75	
Ferro-carriles de Mallorca.	61'00	
Alumbrado por Gas.	134'00	
Obligaciones de los F. C. de M.	par	
Harinera Ma.lorquina.	81'50	nominal.
Bonos Municipales.	49'00	
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	50'00	
<i>Madrid. 8 Junio. (Cotización oficial.)</i>		
4 pº perpetuo interior	76'75	
4 pº amortizable.	90'80	
Billetes hipotecarios de Cuba.	106'45	
Banco de España.	416'50	
Tabacos.	109'00	nominal.
<i>Barcelona 30 (Cotización de la tarde.)</i>		
4 pº perpetuo interior	76'87	fin Julio.
4 pº perpetuo exterior	78'80	id.
4 pº amortizable.	90'23	
Billetes hipotecarios de Cuba	106'00	
Banco Hispano-Colonial	65'15	
Ferro-carriles del Norte	89'40	
<i>Paris 29 Junio.</i>		
4 pº español	76'06	
Panamá.	55'00	

HOJAS DEL CALENDARIO

JULIO	JULIO
Luna nueva el 28 Cuarto creciente el 6 Sol: sale á las 4 h. 31 m Pónese á las 7 h. 37 m	Luna nueva el 28 Cuarto creciente el 6 Sol: sale á las 4 h. 31 m Pónese á las 7 h. 37 m
HOY	MAÑANA
3	4
1148.—Los catalanes ponen sitio á Tortosa.	1775.—104.º aniversario de la independencia americana.
MIERCOLES	JUEVES
184) Ss. Trifon y com-181 pañeros mrs., Anatolio y Heliodoro obs. y sta. Mustiola vg. y mr.	185) Ss. Laureano arz.(180 de Sevilla mr., Gaspar de Bono cf. mínimo y santa Sebastiana mr.

Exposición Universal de París

BONOS A LOTES

Premios mayores 500.000, 100.000, 50.000 pesetas, etcétera

BONOS DE LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE PARÍS

Á 17 PESETAS

Gozan del derecho á los grandes premios que se especifican en el siguiente cuadro de sorteo

Sorteos que se verifican durante la Exposición

PRIMER SORTEO	SEGUNDO SORTEO	TERCER SORTEO
El 31 de Mayo de 1889	El 30 de Junio de 1889	El 31 de Julio de 1889
Premio mayor . 100.000 frs.	Premio mayor . 100.000 frs.	Premio mayor . 100.000 frs.
Segundo premio 10.000 "	Segundo premio 10.000 "	Segundo premio 10.000 "
10 premios de. 1.000 "	10 premios de. 1.000 "	10 premios de. 1.000 "
100 " de. 100 "	100 " de. 100 "	100 " de. 100 "
CUARTO SORTEO	SEXTO SORTEO	QUINTO SORTEO
El 31 de Agosto de 1889	El 31 de Octubre de 1889	El 30 de Setiembre de 1889
Premio mayor . 100.000 frs.	Premio mayor 500.000 francos	Premio mayor . 100.000 frs.
Segundo premio 10.000 "	(ó sea 2.000.000 de reales)	Segundo premio 10.000 "
10 premios de. 1.000 "	2 premios de. 10.000 frs.	10 premios de. 1.000 "
100 " de. 100 "	100 " de. 100 "	100 " de. 100 "

DESPUÉS DE LA EXPOSICIÓN SE VERIFICARÁN LOS SIGUIENTES SORTEOS

Desde 1890 á 1899 un sorteo el 15 de Octubre de cada año con	Desde 1900 á 1904 un sorteo el 15 de Octubre de cada año con
1 premio mayor de. 50.000 francos	1 premio mayor de. 10.000 francos
10 " de. 1.000 "	1 segundo premio de. 2.000 "
120 " de. 100 "	200 premios de. 100 "
	1000 reintegros de 25 "

Todos los BONOS que queden en circulación el año del último sorteo, se reintegrarán á 25 francos en dicha fecha.

Tickets de entrada á la Exposición 60 cts.

SE VENDEN EN LOS ALMACENES SIGUIENTES:

Gabriel Alzamora, San Miguel, 61.—Amengual y Muntaner, Cadena, 2.—Viuda é hijos de José Gelabert, Quint, 19.—Lassalle, calle San Nicolás.—Pablo Comas, Unión, 38.—José Tous, Cort, 14.—Perfumería del Teatro, Constitución, 112.

Interesante á los cosecheros

Y COMERCIANTES DE VINOS

D. Nicolás Lamolla, fabricante de específicos para el tratamiento de vinos premiado en varias exposiciones, hace presente á sus parroquianos y al público en general, que sale la semana próxima para Barcelona, donde tiene su casa, calle de San Pedro Mártir, número 41, principal, Gracia, de donde regresará á principios de Agosto próximo, permaneciendo largo tiempo en esta capital, donde estará á disposición de los cosecheros y comerciantes de vinos que quieran consultarle respecto á la clarificación en líquido y conservación de los vinos, destrucción de su acidez, hacerle rancio y preparación de toneles. Estas consultas se contestarán gratuitamente.

Para comodidad de las personas que quieran hacer uso de sus específicos, ha establecido su depósito de todos ellos en la

DROGUERIA DE JOSE JUAN (NUEVA)

Marina 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey y Mar 23

á cuyo establecimiento pueden acudir para adquirirlos á los precios ya conocidos del público, facilitándoles gratis las instrucciones necesarias y muestras para ensayos.

Nodriza

Se desea una para lactar en casa de sus padres.
Darán razón al lado del Teatro, 6. 3—1

Subasta

El viernes 5 del corriente á las 8 de la tarde en la Plaza de Cort tendrá efecto la venta de una casa de recreo con porción de tierra sita en a Vileta conocida por (can Sion). 3—1

Para alquilar

Un segundo piso con cuatro dormitorios, tres salas, cocina, comedor y dispensa, agua viva á grifo, con mirada por detrás en la calle del Mar.

Un tercer piso con cinco dormitorios, tres salas, cocina, comedor y dispensa agua á grifo, y por detrás mirada á la calle del Mar.
Calle de la Marina 18, informarán en el principal. 6—

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO-RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ PONCE y MATANZAS

Saldrá del puerto de Barcelona á primeros de Julio el grandioso y veloz vapor

Hernan Cortés

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Piarrar, Conquistador, núm. 7

Vapores-Correos Españoles

AMÉRICA DEL SUR

Saldrá del puerto de Barcelona el 13 de Julio para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el grandioso vapor-correo español

Buenos-Aires

Admite carga y pasajeros. La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.

Informarán en Palma, plaza Copiñas, 5. 15

Colegio de S. Luis Gonzaga

CALLE DE SERIÑA, NUM. 7

Dirigido por el profesor D. Antonio Ferrer y Cabot

Las clases que se desempeñarán en este Establecimiento, que desde hoy ofrecemos de nuevo al público, serán las siguientes:

- 1.ª De 1.ª enseñanza elemental y superior.
 - 2.ª Las correspondientes á cada una de las asignaturas que se requieren para el grado de Bachiller.
 - 3.ª Las especiales de preparación para los que en Setiembre próximo hayan de ingresar en enseñanza oficial, ó hayan de examinarse de alguna ó varias asignaturas en que se hallen matriculados.
 - 4.ª Las que convengan á aquellos alumnos que estudien en enseñanza libre.
- Los Sres. D. Joaquín Vanrell, D. Eugenio Losada, don Bernardo Martorell, D. Miguel Vives y Meliá y el expresado Sr. Ferrer desempeñan las clases de 2.ª enseñanza. Las de 1.ª y de preparación para el ingreso estarán á cargo del indicado Sr. Vives y otro profesor.
- Además de las mencionadas clases debo indicar que se halla incorporada á nuestro Colegio una Escuela especial de párvulos, á la cual se está dando muchísima importancia.
- Palma 1.º Julio de 1889. 4—1

GRAN LIQUIDACIÓN

DE CRISTAL, LOZA, PORCELANA, CUCHILLERÍA, CUBIERTOS, ETC.

Calle de Jaime II, número 40

Palmesanos: visitad todos esta GRAN LIQUIDACIÓN donde encontrareis á precios baratísimos toda clase de artículos para el servicio de mesa, así como objetos de última novedad para adornos y propios para regalos.

Cuchillería y cubiertos de todas clases con gran rebaja de precios.

Aprovechad esta ocasión, que no volverá á presentarse, para comprar con prodigiosa economía cuantos artículos necesiteis, con la seguridad de asurtirse con géneros de primera clase á precios baratísimos.

Para persuadiros, no dejéis, siquiera sea por curiosidad, de enteraros de las clases y precios que en esta GRAN LIQUIDACIÓN se ofrecen, y con seguridad comprareis al ver tantas ventajas.

GRAN LIQUIDACIÓN

Calle de Jaime II, número 40, Palma de Mallorca

2

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1889.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El tricófero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas-termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de ta admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martine, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 1

Se desean vender

dos créditos de tres mil pesetas cada uno, que adeuda D. Guillermo Rosiñol y Dezcallar mediante escrituras públicas, una de ellas hipotecaria.

D. Juan Siquier, calle de la Estrella, número 34, tiene en su poder los documentos y enterará del descuento y demás condiciones de la cesión. 30—22

Se desea vender una

casa consistente en cinco pisos, dos terrados, y agua á grifo y demás comodidades, situada calle de Rubi. Esta finca renta 18 duros mensuales, y el precio en venta es de cuatro mil duros. Para mas informes dirigirse á la calle de S. Magín núm. 207 piso 2.º Arrabal de Santa Catalina. a

Azútre para los viñedos

Encontrarán en este establecimiento de todas clases, á precios baratos.

Tienda de Miguel Noguera, plaza de la Libertad, número 6.

Se avisa á los carpinteros y escultores que se ha recibido la tinta mate. 1

Se desea vender dos

caballos torcos amaestrados. Informarán en la Fonda Balear.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.